

NOTA SOBRE LA REVISTA «CUADERNOS DE HISTORIA MODERNA Y CONTEMPORÁNEA»

Por JOSE U. MARTINEZ CARRERAS

Los Departamentos de Historia Moderna y de Historia Contemporánea de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid han iniciado, conjuntamente, la publicación de la revista *Cuadernos de Historia Moderna y Contemporánea* que intenta cubrir, en el campo de las publicaciones de las revistas científicas sobre la Historia, el espacio temático que corresponde, como indica su título, a las especialidades de las Edades Moderna y Contemporánea, tanto sobre los temas de Historia de España como los de Historia Universal. Estos *Cuadernos* son, en principio, una publicación que emana de las investigaciones y actividades de los citados Departamentos, pero al igual que su homónima y prestigiosa revista francesa, de amplia y sólida tradición historiográfica —*Revue d'Histoire Moderne et Contemporaine*, Paris, janvier-mars 1967, tome XIV— pretende abarcar en sus páginas una panorámica mucho más amplia del trabajo histórico, y en este sentido hay que señalar que el espíritu y el carácter con los que nace esta revista respecto a su contenido e intencionalidad es de apertura a todas las escuelas históricas, y a todos los métodos, así como a todas las interpretaciones de la historia, y a la totalidad de los investigadores e historiadores de la actualidad historiográfica. Su propósito es mantener y lograr una calidad siempre creciente en su contenido, y multiplicar los esfuerzos para hacer progresar y dar conocimiento adecuado de los temas históricos correspondientes a estas especialidades.

La revista inicia su andadura con la publicación de un número al

año; tiene entre 300 y 350 páginas, y consta de cuatro secciones: Estudios, Notas, Información Bibliográfica y Crónica. Los *Estudios*, que ocupan aproximadamente dos tercios de cada tomo, incluyen trabajos inéditos de investigación sobre los temas ya indicados. Las *Notas* están constituidas por artículos breves, trabajos de actualización bibliográfica y documentos comentados. La *Información Bibliográfica* se compone de reseñas y reseñas de libros y revistas, de publicación reciente y de carácter fundamental, sobre los temas correspondientes a estas especialidades. La *Crónica* incluye los resúmenes de las tesis doctorales y la relación de las memorias de licenciatura leídas cada curso en ambos Departamentos, así como noticias sobre actos y actividades relacionados con los mismos.

El tomo número 1, que corresponde a 1980, incluye los siguientes *Estudios*: Jesús Bravo Lozano, «Mulos y esclavos. Madrid, 1670»; Javier Guillamón Álvarez, «Disposiciones sobre policía de pobres: establecimiento de diputaciones de barrio en el reinado de Carlos III»; María Victoria López-Cordón Cortezo, «Relaciones internacionales y crisis revolucionaria en el pensamiento de Campomanes»; Enrique Martínez Ruiz, «Ubicación geográfica inicial de la Guardia Civil»; Esperanza Yllán Calderón, «Cánovas visto por *Clarín* y Galdós»; José Sánchez Jiménez, «La acción social cristiana en el último decenio del siglo XIX: las repercusiones de la *Rerum Novarum* en España»; Elena Hernández Sandoica y María Fernanda Mancebo, «El empréstito de 1896 y la política financiera en la guerra de Cuba»; Juan Carlos Pereira Castañares, «El Partido Laborista Británico»; Guadalupe Gómez-Ferrer Morant, «Apoliticismo y fisiocracia entre las clases medias españolas de comienzos del siglo XX», y Mercedes Ojeda Álvarez, «Relaciones entre España y China desde 1927 hasta 1937». En las *Notas* se recogen las de José Cepeda Adán, «El profesor Antonio Domínguez Ortiz, Doctor Honoris Causa»; Gloria Nielfa Cristóbal, «Coloquio sobre *Las comunicaciones en la historia de la Península Ibérica*», y de Octavio Ruiz-Manjón, «Los militares españoles y el colapso del régimen de la Restauración». Este tomo se completa con la *Información Bibliográfica*, que incluye una serie de reseñas sobre obras de interés y actualidad historiográfica, y con la *Crónica*, que recoge los resúmenes de las tesis doctorales y la relación de las memorias de licenciatura leídas en ambos Departamentos durante el curso 1978-1979, y da cuenta de la celebración de las «Jornadas de estudios de la provincia de Madrid (1979)».

El tomo número 2, correspondiente a 1981, publica los *Estudios*, cuyos autores y temas son: Antonio Domínguez Ortiz, «El primer es-

bozo de tolerancia religiosa en la España de los Austrias»; Jerónimo López-Salazar Pérez y Manuel Martín Galán, «La producción cerealista en el Arzobispado de Toledo, 1463-1699»; Mercedes Barat, «Un texto arbitrista del siglo xvii: el Memorial de Angel Manrique»; Gloria A. Franco Rubio, «Datos sobre la iglesia madrileña del siglo xviii: la Parroquia de Santa Cruz»; José Cepeda Gómez, «El general Espartero durante la *década ominosa* y su colaboración con la política represiva de Fernando VII»; José U. Martínez Carreras, «La misión de González Brabo en Lisboa (1844-45) y las negociaciones españolas con la Santa Sede»; José F. Pertierra de Rojas, «La vivienda en las clases medias del Madrid de la Restauración»; Enrique Rosas Ledezma, «Las Declaraciones de Cartagena (1907): significación en la política exterior de España y repercusiones internacionales»; Rosa María Capel Martínez, «Mujer y educación en el reinado de Alfonso XIII: Análisis cuantitativo»; Leandro Higuera del Pino, «Prensa y sociedad en Toledo durante la Segunda República», y Juan Carlos Flores Auñón, «Cine y opción política: el cine del Frente Popular francés». Las *Notas* incluyen los trabajos de José Cepeda Adán, «Historia de una decadencia. Andalucía 1830-1900. Análisis, apunte bibliográfico y líneas de investigación»; José U. Martínez Carreras, «La Descolonización como problema histórico, a través de la reciente bibliografía», y de José María Gimeno Viguera, Fernando A. Gómez Rivas y Angel Guirao de Vierna, «Un estudio comparativo: las Comunidades y la independencia de los Países Bajos». En la *Información Bibliográfica* se incluyen veinte reseñas de otras tantas obras de reciente publicación y de interés sobre las especialidades que toca esta revista, comentándose entre ellas el volumen 1 de la REVISTA DE ESTUDIOS INTERNACIONALES, correspondiente a los números publicados en 1980. Y por último la *Crónica* da cuenta de las celebraciones del «XV Congreso Internacional de Ciencias Históricas, 1980», por María Victoria López-Cordón, y de las «II Jornadas de Estudios Briocenses (Brihuega, 1980)», y también recoge los resúmenes de las tesis doctorales y la relación de las memorias de licenciatura leídas en los Departamentos de Historia Moderna y de Historia Contemporánea durante el curso 1979-1980.

(Junio 1981.)

